

## Grüner Kreis Lübeck e.V. Jahresbericht 2016

Im Berichtszeitraum gehörten dem Vorstand an:

1. Vorsitzende: Gundel Granow                      2. Vorsitzender: Andreas Hundt  
Kassenwartin: Ingrid Thodt                      Schriftführerin: Ingrid Schwarz                      Beisitzer: Karl-Heinz Martens

**Mitgliederstand:** 31.12.2015: 172                      **31.12.2016: 195**

Die Vorstandssitzung fand statt am 28.12.2016

Die ordentliche Mitgliederversammlung wurde am 07.04.2016 abgehalten.

### Vorträge, Aktionen, Exkursionen 2016:

**Ein facettenreiches Bildungsangebot** rund um die Pflanze, ihre Pflege, Gärtnern und Gartengestaltung, sowie die dazugehörigen kulturhistorischen Betrachtungen bereicherten das Vereinsjahr für Mitglieder und Gäste. **Botanische Spaziergänge** durch das stadtnahe Grün sowie **geführte Tages-Exkursion** ergänzten die öffentlich angebotenen **Vortragsveranstaltungen** im Museum für Natur und Umwelt und mit zwei Dienstagsvorträgen in der GEM. Als ganz spezieller Veranstaltungs- und Erlebnisort erwies sich der **Lübecker Schulgarten**, wo sich der Verein mit drei, von Flötenmusik begleiteten Lesungen zur „**Soirée im Grünen Salon**“ präsentierte. Auch mehrere gemeinschaftlich organisierte und beworbene **Vorträge in Kooperation** mit dem Verein „Förderung des Lübecker Schulgartens e.V.“ und dem „Projekt Hanseapfel e.V.“ bewiesen durch ihren Zulauf fruchtbare Synergieeffekte.

Als besonderes Bildungsangebot erwies sich die von der 1. Vorsitzenden organisierte Garten- und Kulturreise nach Würzburg, an welcher 25 Mitglieder teilnahmen. Vom 11.-15. September boten die sehenswerten Erkundungen zu „Frankens grünen Schatzinseln“ lohnenswerte Ziele und Erkenntnisse über historische und aktuelle Gartengestaltungen.

„**Das offene Gartentor: Die grüne Stunde im Paradeis**“ etabliert sich bei zunehmendem Interesse unter Garteninteressierten als neue Adresse für angebotene Informations- und Lehrveranstaltungen inmitten des Kleingartengeländes Buntekuh. Mit dem vereinseigenen **Lehr- und Kulturgarten „Paradeis vom Grünen Kreis“** ist es gelungen, **Gartenpraxis und Umweltbildung** zu vermitteln und erlebbar zu machen.

Im Rahmen des **Hansefestivals am 21. Mai 2016 im Garten der GEM** präsentierte sich unser Verein mit der Mitmachaktion „Kleine Blumenkünstler ganz groß“ und erregte wieder einmal große Aufmerksamkeit mit 1000 Rosen, die zu duftenden Sträußen gebunden wurden. Mit der **Teilnahme an den „Tagen der Artenvielfalt“** vom 10. – 12. Juni 2016 wurde auch das Gartentor vom Paradeis weit geöffnet: Unter fachkundiger Anleitung konnten Interessierte bei dem angebotenen Workshop „**Gärtnern auf Augenhöhe – Gartenlust im Hochbeet**“ sich aktiv und kreativ betätigen; ein fachlicher „Gartenplausch“ rundete das Programmangebot ab. Zur Abschlussveranstaltung im Domhof präsentierte sich der Verein mit einer floristisch-blumigen Aktion vor fast 200 Besuchenden – trotz Dauerregens. Aktive Öffentlichkeitsarbeit leistete der Grüne Kreis am 11.9.2016 mit seiner erstmaligen Teilnahme am „**2.KulturSommerTag am Kanal**“ in Kronsförde, der unter der Schirmherrschaft der GEM stattfand.

### Projekte 2016:

Wiederholt setzte sich der Verein für die **Verschönerung und den Erhalt der Würde des Ehrenfriedhofs** ein. So galt es, für eine neue Umzäunung Sorge zu tragen als Ersatz für den über 20 Jahre alten maroden Holzzaun. Mit Hilfe der **Possehl-Stiftung** konnte dieses Anliegen realisiert werden: **58.890 € wurden dem Verein bewilligt** zur Beseitigung des unwürdigen Erscheinungsbildes. Seit Februar 2016 schmückt und schützt nun ein 760 m langer Stabgitterzaun diesen einzigartigen Ort der Ruhe und des Erinnerns..

Zur blühenden Verschönerung Lübecks trug der Grüne Kreis im April mit der **Pflanzung von 1.500 Wildschlüsselblumen** bei. Diese, von der Loki Schmidt Stiftung gekürte „**Pflanze des Jahres 2016**“ soll fortan großflächig auch in Lübeck im Eschenburgpark, auf dem Waldhusener und Vorwerker Friedhof ihrer bedrohten Existenz trotzen und mit ihrem frischen Frühlingsgelb zukünftig alle Betrachtenden erfreuen.

Im Rahmen der städtischen Sommeraktion „**Verborgene Paradiise – die geheimen Gärten der Lübecker Museen**“ brachte sich der Grüne Kreis in Kooperation mit Schülen des Ausbildungsvorbereitungsjahres der Emil-Possehl-Schule in ganz besonderer und nachhaltiger Weise ein. So wurden binnen drei Wochen in mühseliger Handarbeit die verwilderten, von Giersch durchsetzten Rabatten des **Kreuzhofes im St. Annen-Museum** umgegraben, gesäubert und mit einer Neupflanzung von 830 bodendeckenden Stauden, sowie Kirschlorbeer versehen. Zudem wurde anlässlich des „**Klostertages**“ eine aufwändige Kräuterspirale gestaltet und bepflanzt, die zukünftig durch die **Revitalisierung** auch zur **nachhaltigen Aufwertung des Kreuzhofes von St.Annen** beiträgt.

Als 4. Gartenprojekt sei auf die Bodenbearbeitung zur **Vorbereitung für eine geplante Dauerbepflanzung am Meesenring 17** hingewiesen. Der dortige Lübecker Standort eines soeben sanierten Übungsgebäudes der **Deutschen Rockmusik Stiftung** bedurfte dringend eines notwendigen Pflegeeinsatzes, der vom Grünen Kreis verantwortungsbewusst zur Verschönerung dieses Areals durchgeführt wurde.

Rückblickend auf ein vielfältig gestaltetes, erlebnis- und ereignisreiches Gartenjahr verwirklichte der engagierte Verein von Gartenfreunden für Gartenfreunde seinen Vereinszweck der Wissensvermittlung und Umweltbildung, stets dabei auch das Lübecker Stadtgrün gestaltend und erhaltend zu befördern.

Gundel Granow  
1. Vorsitzende